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白令海峡大桥
设想中连通俄罗

斯楚科奇半岛和美国

阿拉斯加苏厄德半岛

的通道!由此将北美洲

与亚洲相连$洲际连通

的设想最早可追溯到

$%世纪末! 美国科罗

拉多州首任州长威

廉%吉尔平!他曾经于

"&'%年提出关于 &世

界铁路#的假想!设想

将全世界用铁路网连

通$ 两年以后!设计过

金门大桥的约瑟夫%

施特劳斯提出了首个

白令海峡铁路大桥的

提案!他将该提案呈给

当时的沙皇俄国!但被

拒绝$

中韩海底隧道
修建中国和韩国海底交通设

施的构想$ 其蓝图曾被媒体描述

为&从首尔乘坐高速铁路出发!通

过黄海 (%%多公里的海底隧道!

两个小时就可以到达中国!) 个

小时就可以到达北京$#据称韩国

还曾在国家层面进行过 &经济和

技术层面的可行性研究#$

泰国克拉地峡运河
设想中连通泰国东西两侧的

泰国湾和安达曼海! 穿过马来半

岛北部最狭处的克拉地峡的运

河$ 此设想中的运河全长 *+$公

里!)%%米宽! 水深 $,米! 修成

后!船只不必穿过马六甲海峡!绕

道马来西亚和新加坡! 可直接从

印度洋的安达曼海进入太平洋的

泰国湾$今年 ,月!媒体报道中泰

两国在广州签署&克拉运河#合作

备忘录! 但中国驻泰国大使馆随

即发表声明称! 中国政府有关部

门迄今为止没有参与关于此项目

的研究和任何具体合作$

见习记者 范鹏

! ! ! !尼加拉瓜运河如果建成无疑
是人类历史上的“超级工程”，但是
项目无论在技术可行性、环境保
护、移民安置、资金筹措和政治环
境等方面都存在着巨大的困难和
风险，质疑之声从未消失。有报道
称，公司引以为傲的环评报告也是
遭到西方环保人士批评后，拖了两
年终见天日。尼加拉瓜运河到底是
人类奇迹还是惊天骗局？

" 法人变更 人事大调整

据新华国际客户端报道，由于
中国商人王靖的参与，尼加拉瓜大
运河广受国人关注。为承接大运河
工程，王靖在尼加拉瓜专门成立了
独资公司 !"#$，法人为其在当地
的雇员。不过，该公司的法人已经
发生变更，人事方面也进行了大规
模调整。

" 工人一度因欠薪罢工

新华社记者许雷在今年 % 月

的一篇报道中提到，开工仪式结束
后，施工方修整并加宽了一条 &&

公里长的砂石路，耗资约 '(万美
元，期间一度因欠薪问题导致工人
罢工。“我自己在街上曾被当地人
误认为运河修建者而遭到呵斥。”
" 法案被指!卖国" 抗议不断

参考消息网援引埃菲社 )'

月 '*日的报道称，根据相关的运
河法案，!"#$获得运河修建权，
但反对者要求废除这一法案，认为
它是“卖国”条约，触犯了宪法，并
有可能对尼加拉瓜的大湖和森林
包括一个生物保护区造成破坏。农
民们为反对修建运河已经举行了
+,多次游行，他们的领导人弗朗
西斯卡·拉米雷斯表示，“为了保
护我们的土地”，他们会继续举行
抗议活动。

" !年建成没可能"

凤凰新闻客户端主笔唐驳虎

撰文《尼加拉瓜运河要能成功天下
就没有牛皮了》称，“尼加拉瓜运河
技术上可行，但其工程量极其浩
大，是南水北调（中线）的 * 倍以
上，按比例测算至少需要 &(((亿
美元巨额投资，而且绝对不可能在
+年内建好。”

" 拉人入伙 实为圈钱"

长江商报近日刊文《神秘富豪
王靖运河项目被疑“圈钱”》称，尼
加拉瓜跨洋运河的开工时间一拖
再拖，运河项目的预算也一再增
加。“运河项目拉了很多大型中资
企业合作，实际上起到一种‘入伙’
形式，实现利益均分，降低风险的
作用。即使项目失败，跨国发展的
国企也可以归咎于海外环境复杂
等因素。国企海外投资失败的案例
不在少数，该心思也被一些企业利
用。而且，项目拖延时间越久，利润
越多。”实习生 左珊仪 整理

! ! ! !去年庆祝了百岁生日的巴拿马
运河至今仍在扩建，尼加拉瓜运河
项目又宣告开工，后者的航运价值、
项目价值究竟何在？为此，记者找到
国际航运业务及港航发展战略等两
位专业领域人士，请他们从专业角
度解析尼加拉瓜运河项目。

航运价值预期
“就干散货运输航线而言，尼加

拉瓜运河的开通，对美湾（美国墨西
哥湾沿岸地区）至远东的粮食航线、
委内瑞拉至中国的铁矿石航线影响
较大。”中远散货运输有限公司资深
业务人员张歌表示。此前，由于巴拿
马运河允许通行船只的限制，委内
瑞拉至中国的铁矿石多以 &+万吨
级以上的好望角型船运载，只能选
择通行苏伊士运河经印度洋到达卸
货港，或绕航好望角经印度洋抵达
国内。尼加拉瓜运河的开通，可大幅
度节省和降低这两条航线的距离、
时间和成本。“就拿一艘 &-./万载
重吨从委内瑞拉到中国的货船举
例，如果走建成后的尼加拉瓜运河，
不绕行好望角，可以节省距离 001/

海里、将近 &/天船期，节约燃油成
本数十万美元。”
而对于美湾至远东粮食航线来

说，散货船在美湾装载粮食，原经巴
拿马运河，向北以大圆航线行驶，新
运河开通后，船舶航行至尼加拉瓜
运河附近后无需南下，直接北向行
驶，“可以省约 -(( 海里路程，/ 天
左右时间。”

经济效益存疑
“多开一条航线是好。但问题

是，这个项目的市场有多大？投资这
么多，回报如何？”上海海事大学交
通运输学院副教授陈继红指出，尼
加拉瓜运河项目与巴拿马运河所扼
航线类同，均为东北亚至美东及东
北亚至南美等国航线。这两条线路
中，东北亚至美东的外贸货物除了
全程走水路的选择，主流方式为先
海运抵达美西港口、再经由铁路陆
桥方式运至美东。“上世纪 2,年代，

从东北亚到美东的进出口物资，
2,3走巴拿马运河，/(3走美西4陆
桥，而现在则正好倒过来，后者占了
八成。美西5陆桥的方式比海运也
更快捷，可节省近一周时间。”因此，
就东北亚至美国东岸航线中所涉全
部货运，尼加拉瓜运河项目与巴拿
马运河争夺的，总共只占两成。

而就东北亚至南美等国的航
线，陈继红表示，该条航线中，主要
是中国需要进口巴西、智利、委内瑞
拉等国矿产、油气等原材料，“巴西、

智利本来就是走巴拿马运河更近，
仅委内瑞拉一线，新运河可能有些
优势。”

相比扩建了的巴拿马运河，尼
加拉瓜运河最显著的优势在于允许
通航更为大型的船只。陈继红表示，
目前，扩建后巴拿马运河预计允许
通行船只体量可达 )+万吨，集装箱
运力达 )*,,,标准箱，而尼加拉瓜
运河建造后预计可通过船只达 *,

万吨以上，集装箱运力也相应翻倍。
“但这个优势毕竟有限，大船未必一

定就经济。新运河如果收费很贵，航
运公司也未必会选择新路线。”
陈继红提示，根据巴拿马运河

官方公布的年报，',)0财年，巴拿
马运河净利润折合美元约 )*.'+亿
元，“如果按照此前媒体披露的 +,,

亿美元投入能够完成建设，假设巴
拿马运河的所得利润可以分一半给
尼加拉瓜运河，加上当地政府也要
分一杯羹，拥有项目运营权的百年
之内，成本能否收回？建设这个项目
经济效益何在？”

经济效益是最大问题
!!!相关领域专家谈尼加拉瓜运河项目

人类奇迹还是惊天骗局？ 假
想
中
的
﹃
超
级
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#相关链接$

公司回应%项目从未延期
! ! ! !针对诸多质疑! 本报记者向

-./0 集团求证并得到了回复$

&运河项目一直按照既定时间计划

稳步推进!并未产生任何延期$ 截

至目前!-./0 从未使用过任何

国有资金或来源于国有企业的资

金$ # -./0集团在回复中表示$

,年更不是天方夜谭$-./0集

团认为! 当今运河的工程技术很成

熟! 无论是国内还是国外都有很多

实践经验$ 尼运河项目的主要难度

在于开挖量很大! 据计算机仿真结

果!工期预计为 !+个月!因此不存

在仓促的问题$ 苏伊士运河扩建河

道工程实际只用了 **个月完成$

至于这些说法是否可信!相

信我们很快就能看到答案$

见习记者 高歌


